

TRABAJO Y EMPLEO EN COSTA RICA

Ana Isabel García

El documento que aquí se presenta pretende abordar el tema del trabajo y el empleo en Costa Rica, partiendo de una reflexión en torno a la relación que existe entre ambos conceptos, para pasar luego a un diagnóstico de la actividad laboral del país.

Si bien ambos conceptos, trabajo y empleo, pueden estar relacionados y hasta usarse como sinónimos, no tienen el mismo valor en la vida diaria de las personas, pues no todas las actividades que realizamos son reconocidas como labores económicas.

La razón principal para que exista esta diferencia parte de la definición establecida según el sistema de mercado que nos caracteriza, entendiéndose como trabajo "toda aquella actividad laboral que tenga como fin la producción de bienes y servicios con valor económico en el mercado" (Censo de Población 1984). De esta manera, en los Censos y Encuestas que se efectúan para determinar la participación y situación de hombres y mujeres en la economía, se registra nuestras actividades de acuerdo a esa definición, y así unos estaremos dentro del ámbito activo (Población Económicamente Activa, PEA) y otros no (Población Económicamente Inactiva, PEI).

En esta definición de lo que es o no trabajo económico ha influido también lo que socialmente se reconoce como labores propias de uno u otro sexo, es decir, la división sexual del trabajo. De esa forma, por ejemplo, coincide desfavorablemente para las mujeres que se nos haya adjudicado el "deber", natural además, de ser responsables de los oficios domésticos y que a la vez estos no sean reconocidos dentro del trabajo económico del país.

Esta manera injusta de clasificar y valorar los trabajos queda de manifiesto cuando analizamos los quehaceres diarios de las personas. Utilizando ejemplos del uso que hacen del tiempo hombres y mujeres de diferentes zonas de residencia y distinta ubicación socioeconómica (ver ejemplos), se puede apreciar tres cosas importantes:

1. Las actividades domésticas sí producen bienes y servicios que benefician tanto a la familia como al conjunto de la población (¿qué sucedería en las cuentas nacionales si todas las amas de casa realizaran su trabajo doméstico intercambiándose de casa para cobrar por lo que hacen ?)